

EMBAJADA DE CHILE

GABINETE DEL MINISTRO

Dirección de Relaciones Internacionales

CONFIDENCIAL
Nº 205/25

Bad Godesberg, 24 de mayo de 1967

SEÑOR MINISTRO:

Invitado oficialmente por el Gobierno de la República Federal, el senador don Patricio Aylwin, presidente del Partido Demócratacristiano, ha realizado una visita a Alemania a la cual ha puesto término hoy.

El senador Aylwin, que venía acompañado por su esposa, llegó a Bonn, procedente de Viena, el día 10 del presente. Durante su estadía ha sido atendido por personal de INTER NATIONES -oficina dependiente del Gobierno que se ocupa de la atención de los visitantes oficiales-, por esta Embajada durante su estadía en Bonn y por miembros del cuerpo consular de Chile en otras ciudades.

Previamente a su llegada habíamos organizado, en combinación con Inter Naciones, un programa de entrevistas en el cual se atendió a los deseos expresados por el senador en su reciente visita a este país como representante especial de S.E. el Presidente de la República para asistir a las horas fúnebres del Canciller Adenauer.

El senador permaneció en Bonn desde el miércoles 10 hasta el sábado 13 del presente y sostuvo entrevistas con las siguientes personas: Rainer

AL SEÑOR
MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORESSANTIAGO DE CHILE

Barzel, jefe del grupo parlamentario demócratacristiano; Heinz Frehese, segundo sustituto del jefe del grupo parlamentario social demócrata; Dr. Udo Hein, subsecretario del Ministerio de Cooperación Económica; Dr. Konrad Kraske, secretario general administrativo de la Unión Demócrata Cristiana; Kurt Georg Kiesinger, Canciller Federal; Gerhard Jahn, subsecretario parlamentario del Ministerio de Relaciones Exteriores; Heinz Klein, subsecretario del Ministerio del Trabajo y Klaus Erdmann, presidente del Verband der Deutschen Arbeitgeber (Federación de Empleadores). Las entrevistas están mencionadas en orden cronológico y en todas ellas, con excepción de las dos últimas, tuve el agrado de acompañar al senador.

1.- Entrevista con Barzel.- Asistió también a esta reunión el diputado Heinrich Gewandt. Tuvo más bien el carácter de una visita protocolar en la que se abordaron dos temas en forma muy general: los resultados de la coalición demócratacristiana-socialista en Alemania, planteado por el senador Aylwin, y los efectos políticos de la elección de regidores del 2 de abril en Chile.

Con respecto al primer tema, el diputado Barzel respondió que la coalición marcha muy satisfactoriamente, aunque puede observarse cierta inquietud en el socialismo por los resultados electorales de las dos últimas confrontaciones políticas -Renania-Palatinado y Schleswig-Holstein, sobre los cuales informé recientemente en mi oficio Nº 186/22- que fueron favorables a la democracia cristiana; sin embargo, dejó entrever que estos resultados no per-

mitían prever, en estos momentos, las preferencias del electorado en las elecciones generales de 1969. Expresó también que los electores socialistas pueden sentirse decepcionados, especialmente en la región industrial del Ruhr, al ver que los problemas de los trabajadores no han sido solucionados con la participación del SPD en el Gobierno.

Con respecto a las elecciones municipales de Chile, el interés que manifestó el diputado Barzel fue bastante moderado, limitándose a escuchar la breve exposición del senador Aylwin, sin hacer preguntas que a éste le hubieran permitido entrar en un análisis más profundo.

El resultado más importante de esta reunión fue la iniciativa de Barzel de solicitar al Canciller Federal una audiencia para el senador y para mi, entrevista que obtuvo para el día siguiente.

2.- Entrevista con Frehesee.- Fué una entrevista cordial e interesante, en la que se abordaron principalmente los problemas de la cogestión en las empresas alemanas, que era uno de los temas que interesaban especialmente al senador Aylwin. En el curso de la conversación, Frehesee manifestó que existen muchos puntos de contacto entre la posición política de nuestro Partido Demócratacristiano y el SPD. Posteriormente, hizo una relación de los avances logrados en Alemania por la idea de la cogestión y sus efectos en la política, y escuchó con mucho interés el planteamiento del senador en el sentido de que, en nuestra situación de desarrollo social, la incorporación de los trabajadores a la gestión de la empresa es la única forma de satisfacer aspira-

ciones que, de no encontrar esta salida, se desviarán seguramente hacia la estatización de las empresas. Concordó con esta idea y agregó que la cogestión contradiciendo lo que muchas veces se ha expresado en Alemania, es una aspiración de la masa trabajadora y no simplemente una bandera agitada por los dirigentes de los gremios.

3.- Entrevista con Hein.- El senador planteó en esta entrevista las necesidades de Promoción Popular en relación con los proyectos actualmente presentados al Ministerio de Cooperación Económica. El subsecretario se extendió en una explicación acerca de las dificultades que tiene Alemania para financiar su Presupuesto nacional del presente año y dijo que, mientras no se conozcan exactamente los fondos de los cuales se podrá disponer, es imposible avanzar ninguna respuesta. Agregó que las dificultades presupuestarias alemanas se prolongarán a lo menos hasta 1970 y dijo que las probabilidades de atender a cualquier petición eran muy escasas.

4.- Entrevista con Kraske.- Se desarrolló en gran parte sobre temas de organización del Partido. Kraske dió la información de que, entre nueve millones de votantes con los cuales cuenta ODU, sólo hay 300.000 inscritos en el Partido; indicó también que esta proporción era mucho mejor en el SPD, el cual, con la misma cantidad de votantes, tiene 600.000 inscritos en sus registros.

Como tema de fondo, Aylwin preguntó si en la CDU existe una total disciplina en las votaciones parlamentarias y si, para estos efectos, exis-

te aquí la "orden de partido".

Kraske explicó, que de acuerdo con la Constitución y con los reglamentos del Partido, el voto de los parlamentarios es un voto en conciencia; pero agregó que existen, en las cuestiones fundamentales, una uniformidad que, si no es total, es a lo menos satisfactoria.

5.- Entrevista con el Canciller Kiesinger.- En esta reunión, que se prolongó por cerca de una hora, el Canciller no sólo mostró su interés por América Latina y por Chile, sino que mostró también una gran deferencia por el Presidente del Partido Demócratacristiano chileno. A este respecto, puedo decir que fúé la única reunión en la que se dió su verdadera jerarquía al jefe del partido de Gobierno y en la cual el diálogo adquirió el nivel que a éste correspondía.

Esta deferencia se mostró en el hecho de que el Canciller estimó necesario dar a conocer a su visitante los fundamentos de la política que su Gobierno está siguiendo, tanto en el aspecto interno como en el internacional.

Con respecto a la política interna, dijo que la República Federal pasa por una recesión económica que, tanto en los aspectos presupuestarios de la nación como en las actividades del sector privado, debe ser combatida oportuna y firmemente. En estas circunstancias, la acción de Gobierno conduce necesariamente a la adopción de medidas restrictivas que son siempre resistidas por la población y que, para afrontarlas, su Partido y el SPD habían considerado patrióticamente que existía la conveniencia de presentar un frente unido de los dos grandes partidos en el

Gobierno. Tal es, dijo, el origen de la llamada gran coalición, que hasta ahora ha operado con gran lealtad entre las partes y ha podido ir adoptando todas las medidas necesarias para evitar que la recesión que ahora se insinúa pueda desembocar más tarde en una crisis de mayores consecuencias. Así, el mayor esfuerzo del Gobierno en su política interna se centra en el aspecto económico.

En cuanto a la política internacional, el Canciller se extendió en consideraciones acerca del deseo de la República Federal de resolver sus problemas de la reunificación de Alemania en forma justa y pacífica. Dijo que para ello deseaba llevar a la Unión Soviética principalmente y a todos los países de la Europa oriental al convencimiento de que no existe en este país sentimiento alguno de revancha y que esperaba lograrlo mediante una política de comprensión y acercamiento con esos países. Se refirió también al restablecimiento de la armonía franco-alemana y al deseo de su Gobierno de mantener las estrechas relaciones con Estados Unidos. En esta exposición acerca de la política internacional alemana no expresó nada especialmente nuevo, ya que todo lo que dijo el Canciller obra en conocimiento de US. por informes que he despachado anteriormente. En cambio, lo que así estimo como muy positivo es el hecho mismo de que haya hecho esta breve, pero completa, exposición para conocimiento del presidente de nuestro partido de Gobierno.

Al término de la entrevista, el Canciller encomendó a Patricio Aylwin un saludo muy expresivo y cordial para S.E. el Presidente de la República y

expresó su deseo de mantener las estrechas y cordiales relaciones de su país con Chile.

6.- Entrevista con Jahn.- A esta entrevista con el subsecretario parlamentario del Ministerio Federal de Relaciones Exteriores asistió también el señor Meyer-Lohse, jefe del departamento para asuntos latinoamericanos de ese Ministerio. La entrevista derivó hacia el tema de la ayuda de capital que la República Federal ha prestado a Chile en los dos últimos años. En esta materia, el subsecretario fue terminante en decir que en el curso del presente año no se podría contar con ninguna ayuda de este tipo debido a la situación presupuestaria difícil por la que atraviesa Alemania.

También planteó en esta oportunidad el senador Aylwin la preocupación con que en Chile se observa la tendencia de Europa de buscar su complementación más bien en Africa que en la América Latina, a pesar de ser ésta mejor que aquélla una continuación de la civilización occidental europea. El subsecretario estimó que las inquietudes manifestada por Aylwin tenían alguna base en lo que se refería a la actitud de la Comunidad Económica Europea-de la cual Alemania forma parte- pero agregó que no convenía exagerarlas, puesto que Alemania había ya dado algunos pasos para mejorar esa situación y resolver algunos problemas latinoamericanos. Entre éstos señaló las medidas tomadas para abrir el mercado alemán a la carne argentina. En relación con Chile, dijo que, si bien es cierto que el comercio con Chile ha disminuído en todos los productos nuestros exportables-con/exceptión del cobre- él tenía la impresión de

que ello podría deberse más a una disminución de nuestros saldos exportables o a un desmejoramiento de la posición chilena en la competencia del comercio internacional. Señaló a US. este juicio, porque en realidad creo que se acerca mucho a la verdadera causa de la disminución de nuestras exportaciones a este país.

7.- Entrevistas con Klein y Erdmann.-

A estas entrevistas no asistí por haberse efectuado el día viernes 12 en la tarde y debí concurrir a la Embajada para el despacho de la valija. No obstante, puedo informar a US. que tuvieron como tema principal la cogestión en las empresas y que, en este sentido, fueron constructivas y útiles para el senador. En este aspecto, destacó Patricio Aylwin la segunda, en la cual recogió el juicio de los empleadores alemanes acerca del problema.

Además de las entrevistas anteriores, se ofreció un almuerzo en honor del senador y sus señora, con asistencia de parlamentarios alemanes de los tres partidos políticos. Presidió el diputado Gewandt.

Terminada su visita en Bonn, el senador recorrió las ciudades de Heidelberg, Stuttgart, Berlín, Munich y Frankfurt, dando por terminada su estadía en Alemania en esta última ciudad.

Me es muy grato informar a US. que, al partir, el senador Aylwin expresó al Cónsul en Frankfurt, Enrique Melkonian, su espléndida impresión del viaje y su vivo agradecimiento a las autoridades alemanas por las atenciones que le dispensaron durante

su estadía. Igualmente me es grato informar que la impresión causada por la personalidad del senador en todas las personas que con él tuvieron algún contacto fué extremadamente favorable, lo cual ciertamente ha redundado en un aumento de prestigio para Chile.

Dios guarde a US.

CAMILO PEREZ DE ARCE
Embajador

www.archivopatricioaywin.cl